



Envoi de fonds et réseaux de microfinancement



Envoi de fonds et réseaux de microfinancement: pouvoir des services aux familles des migrants tout en créant des possibilités économiques

Sur les 450 milliards d'USD de fonds que les travailleurs migrants envoient chaque année chez eux, dans les pays en développement, entre 30% et 40% sont destinés aux zones rurales. Au départ de la chaîne migratoire, les personnes quittent le milieu rural pour aller chercher ailleurs le travail qu'elles ne trouvent pas près de chez elles. Les institutions de microfinancement (IMF) sont particulièrement à même de répondre aux besoins des destinataires des envois de fonds, et de réinvestir les fonds excédentaires de façon à offrir de meilleures perspectives à la communauté locale.

Le Mécanisme de financement pour l'envoi de fonds (MFEF) met tout en œuvre pour optimiser l'impact sur le développement des 200 milliards d'USD de fonds transférés chaque année dans les zones rurales, et créer des emplois qui permettront de réduire la nécessité d'émigrer. À cette fin, il est essentiel de réinvestir ces fonds dans les zones rurales.

Les IMF disposent d'un avantage énorme: elles ont la confiance de leurs clients, connaissent leurs besoins et peuvent servir de canal par lequel les fonds seront épargnés et réinvestis dans les communautés rurales. Cependant, leur potentiel doit encore être exploité: la majorité des IMF situées dans les régions à forte immigration ne fournissent pas de services de transfert de fonds. De plus, en moyenne, 30% à 40% de leurs clients résidant dans ces zones reçoivent des fonds provenant d'autres sources.

CHIFFRES CLÉS

... Ce que vous savez peut-être

- Plus de 220 millions de migrants envoient plus de 450 milliards d'USD de fonds.
- Le montant des envois de fonds vers les pays en développement est égal à trois fois l'aide publique au développement.
- Dans la plupart des pays en développement, le total des envois de fonds excède celui de l'investissement étranger direct.

... Ce que vous ne savez sans doute pas

- Environ 30% à 40% du total des envois de fonds sont destinés aux zones rurales.
- Au cours des cinq prochaines années, les envois de fonds cumulés vers les pays en développement dépasseront 2 500 milliards d'USD.
- Au cours des cinq dernières années, le secteur de la microfinance a enregistré un taux moyen de croissance compris entre 25% et 30%.
- En Afrique, plus de 20% des personnes que les IMF peuvent atteindre bénéficient d'envois de fonds; pourtant, ces institutions représentent actuellement moins de 3% des prestataires de ce type de services.
- La plupart des dispositions réglementaires en vigueur en Afrique et en Asie ne reconnaissent le droit de traiter les envois de fonds qu'aux banques.
- Le Mexique compte à lui tout seul presque autant de lieux de paiement que le continent africain dans son ensemble; le simple fait d'introduire les IMF sur le marché doublerait le nombre de lieux de paiement.
- Les envois de fonds représentent environ 49% du produit intérieur brut (PIB) de pays tels que le Tadjikistan, et environ 25% du PIB de pays tels que le Cap-Vert, l'Érythrée, le Kirghizistan, le Libéria et la Somalie.



Les projets du MFEF sur le terrain

En Éthiopie, le MFEF a cofinancé une initiative innovante avec Oxfam Novib. En travaillant en étroite coopération avec Microfinance International Corporation et l'Association des institutions éthiopiennes de microfinancement, il a soutenu l'intégration des systèmes de transfert de fonds dans le corridor États-Unis-Éthiopie. Ensemble, ces organismes ont commencé à utiliser ARIAS, un système de traitement en ligne d'envois de fonds en temps réel, accessible via Internet avec des ordinateurs personnels ordinaires, sans qu'il y ait besoin d'investir dans du matériel ou des logiciels supplémentaires. ARIAS permet à plus de 1 000 Éthiopiens expatriés aux États-Unis d'Amérique de bénéficier de prêts à la consommation ou de prêts commerciaux. Les prêts transnationaux accordés par le biais d'ARIAS ciblent spécifiquement l'achat ou l'amélioration de logements et renforcent

les capacités économiques des destinataires des envois de fonds. Dans le même ordre d'idées, le Réseau international d'institutions financières alternatives (INAFI) donne aux bénéficiaires d'envois de fonds au Sénégal les moyens de mettre en place un service de transfert de fonds peu onéreux appartenant aux utilisateurs, avec le soutien des IMF locales. Le projet a créé un fonds mutuel de développement: le Fonds de développement en faveur des migrants sénégalais. Entité à but non lucratif, ce fonds a récemment commencé à collecter de l'argent qui sera utilisé par la communauté sénégalaise pour mener des initiatives de développement et procurer de nouveaux débouchés économiques.

Le MFEF appuie et encourage le développement de niches commerciales pour les IMF locales, comme dans le cas de la coopérative camerounaise Credit Union League Limited (CamCCUL), IMF qui constitue l'organe central du mouvement des coopératives de crédit au Cameroun. La CamCCUL compte des filiales dans l'ensemble du pays, dont 70% sont situées en milieu rural. Le MFEF a soutenu CamCCUL par la promotion systématique de son système électronique de transfert monétaire dénommé "Telecash" sur tous les supports formels ou informels disponibles (programmes de radio et publicités en dialectes locaux et réunions de sensibilisation dans les coopératives de crédit, églises, marchés

villageois et autres lieux publics...), et par la production et la distribution de documents publicitaires (dépliants, affiches suspendues et affiches). Par suite, le coût de l'envoi et de la réception de fonds – 1,8 million d'USD envoyés ou reçus au cours des 18 mois d'activité du projet – dans 24 localités rurales desservies par CamCCUL a baissé de 17% en moyenne. Environ 80% des localités ciblées n'avaient jamais été connectées à un système de transfert monétaire auparavant. Conséquence directe: le portefeuille de prêts géré par CamCCUL a augmenté d'environ 120 000 USD pendant le projet, une hausse qui devrait dépasser 240 000 USD au cours des cinq prochaines années.



Mécanisme de financement pour l'envoi de fonds

Le Mécanisme de financement pour l'envoi de fonds (MFEF) est un mécanisme multidonateur doté de 28 millions d'USD et administré par le Fonds international de développement agricole (FIDA), organisme spécialisé des Nations Unies ayant pour vocation d'éliminer la pauvreté rurale. Depuis 2006, le MFEF œuvre pour optimiser l'impact des transferts de fonds sur le développement et aider les ménages ruraux pauvres à progresser sur la voie de l'indépendance financière. Le MFEF cofinance des projets de développement en étroite collaboration avec des partenaires des secteurs public et privé et de la société civile. Il est également un courtier d'informations qui diffuse, transpose et reproduit à plus grande échelle les meilleures pratiques en matière d'envoi de fonds.



Fonds international de développement agricole
 Pedro De Vasconcelos
 Coordonnateur de programme, MFEF
 Via Paolo di Dono 44 - 00142 Rome (Italie)
 Téléphone : +39 06 54591 -
 Télécopie: +39 06 5043463
 Courriel: ifad@ifad.org
 www.ifad.org
 www.ruralpovertyportal.org
 ifad-un.blogspot.com
 www.facebook.com/ifad
 www.twitter.com/ifadnews
 www.youtube.com/user/ifadTV

